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我和博联会见证彼此成长
福州大学 吴月燕

今年收到李东进老师发来关于学会40周年纪念文集的征稿邀请,让我们聊聊

博联会。博联会从创建之初我就有幸成为一名理事,博联会任职的经历贯穿了我

的整个博士生涯,是一个承载了我太多博士经历的组织。在我成为一名高校教师

后,博联会依然持续给予我养分和阳光,帮助我进一步向上成长、向下扎根。
关于博联会,我有太多的话要说,以至于收到邀稿时满腹言语,但落笔之时,却

又不知从何说起,这也是从暑期收到邀请,直到深秋才落笔完成此文的缘故。思考

良久,我想以“我和博联会的故事”为主题,分享我和博联会的小故事。希望借此

文,能让更多博士生甚至青年教师知道博联会,从博联会平台受益。
“博联会”的全称是“中国高等院校市场营销学博士生联合会”,它是设立在中

国高等院校市场学研究会(简称学会)下的二级机构,是由全国各高等院校市场营

销专业(或方向)在读博士生自愿组成的非营利性组织。博联会的宗旨是团结全国

各高等院校市场营销方向在读博士生,增进不同高校博士生之间的联系和交流,促
进我国市场营销学科博士生人才培养和市场营销学术水平的提高。我们有自己的

章程,有一套运转的体系,有相应的工作机制;
 

我们有自己的公众号平台,有博联

会Logo,Logo有我们自己的释意;
 

我们还发布了首份《中国高校市场营销学博士

生就业情况白皮书》,时至今日,已经发布第七份……接下来,我想以时间为轴,和
大家分享一些我和博联会见证彼此成长的故事。

1.
 

缘起·见证博联会正式成立

和博联会的缘分要从感谢导师的信任和推荐开始。2016年7月初,我的导师

杨智教授通知我报名去南开大学参加一个学术会议,说有一个博士生联合会活动

要我参加,随后将参会信息转发给我。两周后,我从长沙飞往天津,参加了当年南

开大学承办的中国高等院校市场学研究会学术年会。在会议现场,我才知道此次

年会学会筹备组建了中国市场学研究领域首个博士生组织———博士生联合会,这
令我兴奋不已,因为我终于找到了自己的组织。之后,我完整参与、见证了博联会

在非常正式、严谨的程序下成立。
博联会的成立过程,有三点让我印象深刻:

 

第一,博联会与以往我参加的任何

一个学生组织都不相同,它有非常正式的章程、规范的选举程序,理事有相应的权

利和义务。第二,博士生工作指导委员会主任、南开大学李东进教授和学会的领导

老师们为筹备博联会花费了巨大的心力,一切严谨有序、周全到位,深深感受到老



187  

师们的用心和无私奉献。第三,理事长杨海龙(中国人民大学博士,现为南京财经

大学副教授)的发言,让我惊叹不已,他台风稳重、格局宽广,对博联会工作有清晰

的规划,体现责任和担当。营销博士生自己的组织让我有了归属感,而学会老师们

的用心和无私奉献精神及杨海龙理事长的责任和担当,让我在心里种下一颗责任

的种子,我希望自己在从博联会受益的过程中,也能如他们一样为博联会的发展贡

献自己的力量。

2.
 

归属感·Logo设计

博联会Logo设计工作的参与让我对博联会有了强烈的归属感。博联会的工

作并没有由于会议结束后理事们分散在全国各大高校而被耽搁。在理事长的领导

下,我们有条不紊推进所有的工作。受博联会委托,我负责Logo事宜的推进。印

象深刻的是,作为非营利性组织,博联会并没有经费请专业的设计师帮忙设计

博联会Logo

Logo。在理事奚楠楠(中南财经政法大学博士,现
为芬兰坦佩雷大学助理教授)的引荐下,当时在湖

南大学设计学院读书的马元恕同学,无偿帮我们设

计(在此表示感谢)。整个Logo的设计,紧紧围绕

着“营销、中国、博士”“学术研究顶天、立地”“来自五

湖四海、汇聚、沟通、交流、团结”等寓意展开。Logo
的设计和完成,加深了我对博联会的情感,让我有

强烈的归属感和自豪感。

3.
 

相伴成长·白皮书工作

白皮书工作是我深度参与博联会工作的重要一笔。2017年3月,李东进老师

提议博联会做一次关于中国高校市场营销学博士生就业情况的调查,并且形成白

皮书,每年发布,这也将是国内首份营销博士生就业情况白皮书。在杨海龙理事长

的领导下,多位副理事长和理事参与组织策划工作。在确定了基本方案后,受理事

长的信任和委托,我和丰超副理事长(西安交通大学和香港城市大学双博士,现为

南京航空航天大学副教授)担任具体执行者和推进者。白皮书工作量庞大,周期

长,参与工作的成员多,涉及范围广,而且由于是首次工作,问卷内容、调查流程、数
据分析、报告撰写等一切都要从零开始,加大了难度。但在以李东进老师为首的博

工委老师的全程指导和支持下,在杨海龙理事长的领导下,在全体理事成员的共同

参与中,经过4个月的战斗,我们圆满完成了首份《中国高校市场营销学博士生就

业情况白皮书》撰写工作,并由我和丰超在当年的学会年会的博士生日活动中顺利

发布。
此后,我连续参与了4份白皮书工作,扮演的角色也从合作参与,到主要负责,

再到指导,最后完全交接。白皮书调查的内容也从2017年第一份重点关注毕业博

士生群体的就业情况,到2018年第二份同时关注在读博士生,到2019年第三份形

成《毕业博士就业篇》《高校招聘需求篇》《高水平人才培养篇》三部分内容,而2020年
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疫情出现,又增加了《疫情影响篇》和《访谈专题篇》。此后,白皮书内容稳定保持

《毕业博士就业篇》《高校招聘需求篇》《高水平人才培养篇》《访谈专题篇》四个

部分。
白皮书工作的参与,让我多方面受益。
第一,白皮书工作提高我的学术能力。在白皮书问卷设计之初,我还未接受过

系统的问卷设计训练,不知道如何设计问卷。在一次讨论会中,靳菲(北京大学博

士,现为四川大学副研究员)和王魁(武汉大学博士,现为暨南大学讲师)两位副理

事长非常专业地主导并推进了问卷设计工作,这不仅让我学习了如何设计问卷,也
让我深深感受到自己在学术之路上需要更加努力。

第二,博工委老师对白皮书工作的严谨认真、无私奉献、倾力付出精神,久久激

励着我主动参与博联会工作,也帮助我养成了很多良好的科研习惯。白皮书工作

推进的每个重要环节,都得到了时任博工委老师的全程指导和参与。让我印象最

为深刻的是李东进老师,无论任何时候有任何困难找他,他都会给予全力的支持和

帮助,并且协调好所有工作。李老师不仅在宏观上帮博联会把握方向,对待具体事

情上也事无巨细、周全考虑,我们提交给他的任何初稿,他都会非常详细给予批注

甚至直接动笔修改。李老师的无私付出深深震撼、感染、激励着我,这是很长时间

以来我非常乐意参与博联会工作的原因之一。博工委的北京大学王锐教授、南开

大学任星耀教授、中国人民大学庞隽教授等,在白皮书成稿过程中,多次对白皮书

初稿进行细致的批注和修改,而当我细读这些批注时,我为老师们严谨认真的态度

所震撼和感动。这也进一步鞭策我要求自己提交给老师们的每一份文稿都必须是

自己能拿得出的最好稿子。而这一信条,让我在今后的科研工作中处处受益,现在

已经成为我的工作习惯之一,并且我还将它分享给我的很多合作者、同门、学生。
第三,白皮书工作为我连接了丰富的科研合作渠道。制作白皮书是一个全体

理事全程共同参与的工作,理事之间有深度的互动和交流,让我们对彼此的研究方

向、擅长的研究方法和工具都了如指掌,而共同奋斗为我们打下了坚实的友谊基

础。在博士毕业之后,正是得益于这种坚实的博联会情谊,我和很多理事小伙伴建

立了深度的合作互助关系,我们不仅在科研上进行实质性合作,还在课题申请、教
学、案例、专著出版、智库报告等方面进行了全方位的经验分享与交流。

如果说博联会工作贯穿了我的整个博士生涯,那么,白皮书工作则是我在博联

会参与的最核心和重要的工作之一。随着白皮书工作的完全交接,我带着博联会

给我的养分,开始全力以赴奔赴博士毕业之旅。

4.
 

感谢·感恩·祝福

关于博联会工作,我有太多的人要感谢。
第一,感谢杨海龙理事长的信任,在最初就把非常重要的白皮书工作委任给我

和丰超,并且在后续的工作中,向博工委提议设立秘书长,提名并委任我担任这一

职务,让我能够更加深度地参与博联会工作。而秘书长和副秘书长两个职位的设
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立也在2018年博联会换届时正式写入博联会修订版章程。此后,博联会便有了

“秘书处”。关于杨海龙博士,还有一个印象深刻之处,我记得第一届全体理事工作

会议上,海龙理事长对第一届博联会工作的定位是让工作尽快开展起来,稳妥推进

各项工作。而一些更创新、更耗时的工作,待第二届开拓。现在想来,博联会看似

“散”的一个组织(理事分散在全国各大高校),实际上能有这么强的凝聚力,并且博

联之舟能够开一个好头还稳妥扬帆起航,离不开稳重、有格局的海龙理事长的定位

和掌舵。在博联会工作之外,海龙就像大哥一样,在我博士生涯期间以及毕业后,
给我无数的中肯建议和帮助,尤其是在我遇到难题时,找到他,总能找到安心的答案。

第二,感谢我的搭档、第二届理事长也是我现在特别重要的合作者、伙伴、朋
友,丰超博士。他果敢有谋略,做事有方法,行事有担当,正是在他的担当之下,我
才可以安心地只负责白皮书工作,而其他工作都由他一个人承担。第二届博联会

在他的领导之下,做了更多的创新、开拓工作。同样地,在我的博士生涯和求职过

程中,丰超也为我提供了很多的帮助,目前我们的合作也延伸到了科研工作中。
第三,感谢和我搭档的两位副秘书长———项典典博士(对外经济贸易大学博

士,现为中南财经政法大学讲师)和舒丽芳博士(暨南大学博士,现为深圳职业技术

大学副教授),博联会的会务组织、统筹联系等工作,大多是秘书处在负责。我们将

自己定位为“博联会坚强的翅膀”,我们希望助力博联会发展。让我印象深刻的是,
两位副秘书长分别有一年在国外联合培养,而在有时差、学业繁忙和科研压力较大

的情况下,只要博联会有需要,他们俩就会毫不迟疑站出来,并且出色完成任务。
第四,感谢和我搭档参与白皮书工作的所有理事,在这里想特别感谢第二届副

理事长王宇然(浙江大学博士),在我们准备将白皮书工作进行一些传承交接时,我
找到了她,她欣然答应并且承接了白皮书的统筹工作。当然,还有很多为白皮书撰

写工作、发布无私奉献的理事,没能一一列举,在此一并感谢。
第五,感谢博工委老师的信任,他们对于我们提交的材料不仅毫无质疑,反而

经常鼓励认可,而且特别认真指导、批注、修改。博工委老师们的认真严谨、无私奉

献,长久激励着我在科研、工作中处处以他们为榜样。
第六,我想再次感谢导师杨智教授对我的信任和推荐,让我有机会参与、见证

博联会的成立、发展,也让我从博联会受益无穷。
行文至此,博联会对我的帮助仍然在延续,我也希望更多博士生和青年教师能

通过博联会受益。
谨以此文献给学会40周年、博联会8周年,衷心预祝学会和博联会越办越好。

(吴月燕 福州大学经济与管理学院副教授,中国高等院校市场学研究会博联

会第一届/第二届理事会秘书长)


